

GONZÁLEZ, Ángel Luis, *Ser y participación. Estudio sobre la cuarta vía de Tomás de Aquino*, Segunda edición revisada y actualizada, EUNSA, Colección Filosófica n. 31, Pamplona 1995, 298 pp.

El profesor Ángel Luis González nos ofrece la segunda edición actualizada de una importante monografía dedicada a la cuarta vía tomista para la demostración de la existencia de Dios. A lo largo de la historia de la exégesis tomista, la cuarta vía ha sido sin duda la más debatida y controvertida, que ofrece interpretaciones dispares tanto por parte de autores tomistas como antitomistas. Así encontramos algunos autores que le niegan todo valor demostrativo, junto a otros que le otorgan un valor de mera probabilidad, mientras que gran parte de la tradición sostiene que la cuarta vía es sin duda la prueba más metafísica, a la que se deben reducir las otras vías.

En el presente siglo ha sido Cornelio Fabro, con su minucioso análisis histórico y especulativo, el que ha impulsado vigorosamente el alcance especulativo de la doctrina de la participación del ser presente en la doctrina metafísica de Tomás de Aquino. A partir de sus estudios, la bibliografía sobre aspectos parciales de la cuarta vía se han incrementado notoriamente. Pero esta obra del profesor González aborda de modo unitario y riguroso los diversos problemas implicados en la vía de la participación.

El trabajo está estructurado en cinco capítulos. En el primero de ellos se presentan los principales textos del Aquinate en los que trata de la cuarta vía, ya sea de modo explícito o implícito. El segundo capítulo está dedicado a ilustrar el punto de partida de la demostración tomista que es la constatación de la existencia de una jerarquía ontológica en los seres creados. En el tercer capítulo aborda desde una perspectiva histórica el problema metafísico del *esse* y la novedosa interpretación llevada a cabo por Santo Tomás, mediante la superación del orden formal. El cuarto capítulo trata del *Esse* separado, estableciendo la identidad entre el Acto Puro aristotélico y el *Esse Subsistens* tomista, destacando el carácter principal y causal del *Esse*. En el capítulo quinto se concluye con la doctrina sobre la participación en el ser, centro de la argumentación.

Se trata, en definitiva, de un profundo y completo análisis metafísico sobre la cuarta vía, con una amplia utilización de las fuentes textuales y de la bibliografía principal sobre el tema. Su lectura resulta imprescindible para el que quiera adentrarse en la doctrina teología natural del Aquinate. JOSÉ ÁNGEL GARCÍA CUADRADO.

PÉREZ DE LABORDA, Miguel: *La razón frente al insensato. Dialéctica y fe en el argumento del Prosligion de San Anselmo*. Ediciones Universidad de Navarra, Pamplona, 1995, 263 pp.

Hay que reconocer un cierto valor al autor de este estudio, pues ha tenido que enfrentarse con la propia dificultad del famoso argumento anselmiano y, además, con toda la maraña de interpretaciones que lo han ido envolviendo en el decurso del tiempo. Los capítulos I (La formación intelectual de San Anselmo y la novedad de su pensamiento) y II (La meditatio de ratiōe fidei) tienen valor introductorio, pero tal vez resultan demasiado extensos (88 páginas entre 228) para lo que hacían falta como introducción.

Con el cap. III (El argumento del *Prosligion*) entramos ya en materia. El indagar sobre el origen del *Prosligion* lleva a descubrir la *intención religiosa* que lleva y que va a condicionar el *valor del argumento*. Su *carácter* se determina al precisar las diferencias entre el *Monologion* y *Prosligion*. No se entiende bien por qué el autor, antes de examinar la estructura del *Prosligion* se ha dedicado a analizar